

Título del proyecto:

Configuraciones teórico-epistemológicas de las prácticas socio-comunitarias en Argentina, su incidencia en el campo de la salud mental

Resumen del proyecto:

El presente proyecto surge de los resultados obtenidos en el proyecto de investigación: "Recorridos epistemológicos latinoamericanos en el campo de la psicología social comunitaria y sus condiciones sociohistóricas de emergencia", acreditado por la Facultad de Psicología de la UNR (2020/2023) y de la importancia que reviste en la actualidad el aporte de conocimientos específicos del campo social y comunitario para el abordaje de la salud mental en Argentina y la región. En Argentina, el dominio de la psiquiatría y del psicoanálisis, nos invita a interrogarnos acerca de las posibles determinaciones que tuvieron las/os autoras/es de las primeras prácticas comunitarias, a la hora de planificarlas, inscribirlas institucionalmente y denominarlas. A su vez, resulta oportuno destacar la singularidad de estas experiencias respecto de aquellas realizadas en otros países de Latinoamérica, y por tanto, distinguir e identificar las matrices teórico-epistemológicas que sustentan estos abordajes, sus condiciones de desarrollo y legitimación. Es por ello que, nos proponemos explorar, y analizar las configuraciones teórico-epistemológicas que contribuyeron al desarrollo de las prácticas socio-comunitarias en Argentina, en tanto nos permite construir un mapa conceptual que tome en cuenta las experiencias y sus inscripciones institucionales, así como sus fundamentos ético-políticos y su incidencia en el campo de la salud mental. Este mapa, brindará herramientas conceptuales para comprender y analizar las matrices que sustentan los abordajes socio-comunitarios en salud mental en la actualidad. Reconocemos cambios importantes en las prácticas en salud pública y salud mental a partir de la segunda mitad del siglo XX, período donde puede identificarse el desarrollo de prácticas comunitarias y participativas para el abordaje de la salud mental, que comienzan a cuestionar el modelo manicomial (Carpintero y Vainer, 2007). Esta coordenada histórica, nos conduce a tomar para la descripción y el análisis, el lapso de tiempo comprendido desde los años 60' hasta la actualidad. El recorte temporal se justifica en la necesidad de repensar las prácticas comunitarias en los contextos locales y actuales, sabiendo que dichos contextos presentan características histórico-sociales específicas, distintas a las que dominaban en Latinoamérica en los años 60' y 70', época en la que empezaron a realizarse las primeras experiencias en Psicología Comunitaria (Buzaglo; Divita: 2018)